

en la inmigración masculina, sino que además, en sus países de origen, deben soportar también una discriminación por el hecho de ser mujer que en muchos casos es mayor a la que pueden padecer en países occidentales.

La coordinadora de las jornadas, Remei Sipi, recalca que "todos debemos ser conscientes de que nadie emigra de su país de origen con vistas a quedarse en otro país por placer". Y es que en muchos de sus países de origen tienen problemas de "dictaduras, falta de derechos humanos o una cultura patriarcal muy fuerte". Por ello recuerda que "no hace tanto, España también era un país de emigrantes, más que de inmigrantes. Y por eso debemos aprender a convivir". Sipi ya lleva 30 años aquí, y vino en circunstancias muy diferentes: "Vine a estudiar, y cuando Guinea Ecuatorial tenía aún relación política con España". Por ello afirma que su situación "no es ni mucho menos comparable a la de las inmigrantes que llegan ahora".

#### EMPLEOS SUMERGIDOS

Pero si ya de por sí el hecho de ser mujeres y ser inmigrantes les crea una doble problemática, hay un tercer factor que afecta a todas, y es el laboral.

La tasa de actividad de las mujeres inmigrantes en 2004 era del 57,2 %, frente al 79,9% de los hombres. Mientras que ellas tienen un 20% de paro, por un 16,6% de ellos. A eso debe sumarse que la gran mayoría de mujeres inmigrantes trabaja en ramos muy dados a los contratos ilegales, especialmente el servicio doméstico. Así que, si los empleos sumergidos ya son un problema para toda la inmigración en sí, ese problema es aún mayor en el caso de las mujeres. Sipi lo resume



La regidora Isabel Alcalde junto a dos de las participantes en una de las mesas redondas.

así: "Todos los problemas son graves, pero el trabajo es lo primero", coincidiendo con la regidora Alcalde, quien afirma que "como mujer, siento como

propias sus reivindicaciones, porque al fin y al cabo, lo que piden es que quieren trabajar dignamente, para poder ser independientes y poder decidir por sí mis-

### Mujer: levántate

Es el significado de 'E'Waiso Ipola', expresión que da nombre a la asociación de mujeres inmigradas guineanas residentes en Catalunya. Está en lengua bubí (una lengua autóctona de la isla Bioko, la que antes era isla Fernando Poo), y que también puede traducirse como 'mujer: lucha', o 'dignificate'. Creada en 1991, esta asociación pretendía en un principio aglutinar a todas aquellas mujeres guineanas residentes en Barcelona. Pero poco a poco ha ido creciendo, atendiendo también a mujeres de otras minorías étnicas. **Remei Sipi**, miembro fundador de la asociación y coordinadora de la jornada, explica que el objetivo de E'Waiso Ipola "es doble: cultural y social. Por un lado, fomentamos el estudio y la divulgación de las culturas minoritarias, para aumentar su conocimiento; y por el otro, damos servicio asistencial humanitario a esos colectivos". Ella, junto a **Montserrat Cervera**, de la asociación barcelonesa 'Ca la Dona' y ponente de la charla inaugural de las jornadas, fueron las principales responsables de reunir a las numerosas mujeres (de Marruecos, Senegal, Rumanía, Mozambique, Perú, Ecuador, Colombia, Argelia y Filipinas) que participaron en la jornada.

#### SUMERGIDAS

Muchas de ellas trabajan en sectores de economía sumergida como las tareas domésticas

#### NUEVO PERFIL

Las mujeres ya no siguen a sus hombres como antes, sino que emigran solas y con patrones diferentes

#### AUMENTO

La inmigración femenina ha crecido un 74% en la última década, frente al 22% que ha crecido la masculina

mas. Y eso pasa por poder insertarse laboralmente". Pero eso no es fácil. Por ello Sipi asevera que "primero, es necesario tener la documentación en regla para poder encontrar un trabajo; segundo, que se pueda acceder con normalidad a esos trabajos, y tercero, que eso permita a esas mujeres tener independencia".

Y es que, como decíamos, las mujeres inmigrantes están aún más expuestas a tener que trabajar de forma ilegal: "Muchas trabajan en casa, sin que sepamos lo que cobran. Pero no lo dirán porque, por poco que ganen, al menos es un trabajo, y por eso esos empleos permanecen sumergidos", apunta Sipi. Por lo que aseguró que la forma de arreglar esta situación es "trabajar todos juntos: el Institut Català de la Dona, las administraciones locales, y la propia inmigración". Porque, como dijo la consellera de Benestar i Família, **Anna Simó**, a modo de perfecta conclusión: "No se pueden hacer políticas de inmigración sin tener en cuenta la voz de las mujeres inmigradas".

Restaurant **ATENEÀ** de l'Atenea Vallès Aparthotel \*\*\*\*  
Magallanes / Aragó - 08400

**LES TAPES DE L'ATENEÀ: 24,00 € tot inclòs.**

Tots els migdies de Dilluns a Divendres.

Sopars Divendres i Dissabtes.

**CASAMENTS 2005: tot inclòs 55 €**

**BANQUETS, CELEBRACIONS I ESDEVENIMENTS INOBLIDABLES.**

Reserves a: **Jordi Gutierrez i Romá Rodriguez**  
Telèfon 93.879.48.20. e-mail: [rtevalles@city-hotels.es](mailto:rtevalles@city-hotels.es)  
web: [www.aprthotelateneavalles.com](http://www.aprthotelateneavalles.com)

